

COLABORADORES

Olimpia López

Doctora en Educación. Egresada doctorado en Filosofía. Máster en Sociología. Profesora e investigadora de la Escuela de Administración Educativa de la UCR. Coordinadora del Programa de Investigación “Administración, gestión y liderazgo universitario” del Instituto de Investigaciones en Educación. Fue miembro del Consejo Universitario.

Leticia Heras

Mexicana. Candidata a doctora en Ciencias Sociales, Universidad Iberoamericana, México. Maestra en Ciencia Política, Universidad Autónoma del Estado de México y Maestra en Política y Gobierno en la Universidad de Essex, Reino Unido. Licenciada en Relaciones Internacionales, Universidad Nacional Autónoma de México. Ponente y conferencista en diferentes partes del mundo. Ha escrito en diversas revistas especializadas dentro y fuera de su país. Catedrática de la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública, área de Teoría Política.

José Guadalupe Vargas Hernández

Mexicano. Doctor en Economía, Keele University. Doctor en Administración Pública, Columbia State University. Investigador del Institute of Urban and Regional Studies, University of California at Berkeley. Profesor

investigador miembro del Sistema Nacional de Investigadores de México. Investigador del Sistema Nacional de Institutos Tecnológicos adscrito al Tecnológico de Cd. Guzmán y del Centro Universitario del Sur, Universidad de Guadalajara.

Roberto Jiménez

Máster en Política Económica con especialidad en Economía Ecológica, Centro Internacional de Política Económica (CINPE), Universidad Nacional (UNA). Licenciado en Economía, UNA, posgrado en Gerencia, INCAE. Director de Planeamiento Ambiental, Instituto Costarricense de Electricidad, (ICE). Docente e investigador asociado del CINPE-UNA. Docente de la Maestría en Evaluación de Programas y Proyectos de Desarrollo, Universidad de Costa Rica (UCR). Ha desarrollado trabajos y publicaciones en el campo del desarrollo sostenible, economía ambiental y políticas públicas para el desarrollo. Trabaja en el área de planificación del desarrollo eléctrico y en aplicación de instrumentos económicos, metodologías y acciones para la sostenibilidad ambiental.

Róger Martínez Castillo

Maestría y Doctorado en Agroecología. Licenciatura y Maestría en Educación Ambiental. Maestría en Historia. Profesor de la Universidad de Costa Rica y de la Universidad Nacional desde 1985.

Esteban Krotz

Alemán-catalán residente en México. Estudió Filosofía en Munich y Antropología Social en la Ciudad de México. Actualmente es profesor-investigador en la Unidad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Yucatán (Mérida), docente en la Facultad de Ciencias Antropológicas de la misma Universidad y en el Posgrado en Antropología, Universidad Autónoma Metropolitana (Ciudad de México).

Freddy Mauricio Montero Mora

Licenciado en Antropología Social de la Universidad de Costa Rica, Máster en Ciencias Políticas de la misma universidad. Actualmente funge como Director de Cultura de la Municipalidad de Escazú y profesor interino del Departamento de Antropología de la Universidad de Costa Rica y de la Escuela de Historia de la Universidad Nacional. Ha estudiado y publicado sobre temas relacionados con la experiencia y la acción colectiva de los gremios de trabajadores costarricenses durante la primera mitad del siglo XX, espacios informales de toma de decisión y estudios hermenéuticos del discurso histórico del movimiento obrero.

H.C.F. Mansilla

Boliviano-argentino. Estudió Ciencias Políticas y Filosofía en universidades alemanas. Recibió el doctorado y posteriormente la *venia legendi* por la Universidad Libre de Berlín en 1974. Fue profesor visitante en la Complutense de Madrid, en la Greensland en Brisbane (Australia) y en la Universidad de Zurich (Suiza). Actualmente es catedrático visitante de esta Universidad. Publicó algunos libros sobre la ecología política, la cultura política del autoritarismo y la controversia en torno al postmodernismo en Alemania, España y América Latina. Es miembro de número de la Academia de Ciencias de Bolivia y correspondiente de la Real Academia Española.

Roberto Ayala

Máster en Sociología. Profesor de la Escuela de Antropología y Sociología, Universidad de Costa Rica (UCR). Doctorando del Programa en Estudios de la Sociedad y la Cultura, UCR.

Jorge Rovira Mas

Doctor en Sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México. Docente e investigador de la Universidad de Costa Rica, con la categoría académica de Catedrático, Escuela de Antropología-Sociología y en el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR). Autor y editor de varios libros, ha publicado extensamente en revistas académicas especializadas en varios idiomas. En 1988 le fue conferido el Premio Jorge Volio por su libro *Costa Rica en los años ochenta* y en 1994 el Premio de Historia Nacional Cleto González Víquez por su obra en colaboración *La industria: su evolución histórica y su aporte a la sociedad costarricense*.

Carlos A. Gadea

Brasileño. Candidato a Doctor en Sociología Política por la Universidad Federal de Santa Catarina, Florianópolis. Miembro del Núcleo de Pesquisa en Movimientos Sociales del Departamento de Ciencias Sociales de la misma universidad.

Mario Alberto Sáenz Rojas

Máster en Criminología, Universidad Estatal a Distancia. Licenciado en Psicología, Universidad de Costa Rica. Desde 1990 labora en el Ministerio de Justicia, desempeñándose en diferentes establecimientos penitenciarios. Actualmente es Psicólogo dentro de la Dirección General de Adaptación Social, instancia adscrita a dicho Ministerio. Es Profesor en la Facultad de Psicología, Universidad Centroamericana de Ciencias Sociales. Miembro del Consejo Editorial de la *Revista Costarricense*

de Psicología. Ha coordinado el Proyecto de Vigilancia Epidemiológica sobre Uso Indebido de Sustancias Psicoactivas en el Área de Detenciones, auspiciado por la CICAD/OEA.

Ligia María González García

Licenciada en Psicología, Universidad de Costa Rica. Ha laborado como Psicóloga en el Ministerio de Justicia y en el Ministerio de Educación

Pública. Actualmente es psicóloga en el Programa de Nutrición y Desarrollo Infantil del Ministerio de Salud, ubicada en la Unidad Local Alajuela 2 de la Región Central Norte de dicho Ministerio.

Iván Molina Jiménez

Catedrático de la Escuela de Historia e investigador del CICLA. Universidad de Costa Rica.

Ilustración de la portada: Alonso Durán

Realizó estudios en la Universidad de Costa Rica donde obtuvo el Bachillerato y la Licenciatura en Artes Plásticas con énfasis en Pintura. Posteriormente realizó estudios de fotografía artística y diversos cursos de diseño gráfico por computadora.

Su actividad artística se ha desarrollado tanto en el campo de la pintura como del arte digital, habiendo recibido galardones en ambas disciplinas. Se destacan el Primer Lugar en Arte Digital en el Certamen de Arte y Fotografía Digital patrocinado por EPSON Costa Rica en 2001; y el Segundo Premio en el Primer Certamen Internacional de Pintura, organizado por la Fundación Barceló en 1994.

Ha realizado varias exposiciones individuales en importantes salas en Costa Rica y ha participado en muchas colectivas, tanto dentro como fuera del país.